
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

DOMINGO 5 DE AGOSTO DE 1810.

Morella (en Valencia) 12 de Junio.

El Gobernador de Balbastro, frances furioso y desatinado, ha hecho un manifiesto contra unas valientes guerrillas de Aragon, que conduciendo prisioneros, y sabiendo los horrores cometidos en Lérida por la canalla de Suchet, les hicieron pagar la pena del talion, matándolos, y arrojando sus cadáveres al rio.

Alicante 24 de Junio.

Esta plaza se halla en el mas formidable estado de defensa, y 120 prisioneros franceses hace tiempo trabajan en sus reparos.

Ayamonte 8 de Julio.

El Duque de Aremberg ha circulado por el condado de Niebla un decreto con fecha de 1.º de Junio, declarando que todo el ganado vacuno, caballar, lanar, ó de cerda que no diste á lo menos dos leguas de la costa, será confiscado, y los dueños conducidos á Sevilla.

El mismo Duque de Aremberg escribió con fecha de 8 del pasado al General Coppons, exhortándole á que abandonase la causa de los españoles y abrazase la de los franceses. Coppons le contestó con fecha del 9, exhortándole á que abandonase (el Duque) la causa de los franceses y abrazase la de los españoles.

Un destacamento de 104 caballos enemigos llegó á Gibráleon el 28 de Junio, y se fué á pocas horas. El Duque de Aremberg entró el 29 en Trigueros con 600 hombres. En los días siguientes nuestras guerrillas han conseguido algunas ventajas contra las francesas. Antes de ayer evacuaron los enemigos á Moguer, donde se dice que han entrado los nuestros.

El General Ballesteros habia hecho en días pasados un movimiento sobre Sevilla. Su cuartel general estaba el 2 en Abulaga, aldea del Castillo, y su vanguardia en la venta de la Pajonosa; sus descubiertas llegaban á Santiponce, y habian pedido raciones en Triana, muerto á 5 dragones y hecho 3 prisioneros. -- Por noticias posteriores se sabe que el expresado General ha tomado otra posición, de resultas de los movimientos del enemigo contra la división del General Imaz que ocupaba á Xerez de los Caballeros. Esperamos con ansia las noticias circunstanciadas de esta operación, en que ha quedado bien puesto el honor de las armas españolas.

La ciudad de Sevilla se halla en la situación mas deplorable, ya por los infinitos pedidos que se hacen á su ayuntamiento, ya por la descortesía y arrogancia con que los oficiales alojados tratan á los vecinos, ya en fin por la dureza y tiranía del Duque de Dalmacia. Todos los jefes civiles y militares, españoles y franceses, profesan sumo miedo á este Mariscal que manda con la mayor violencia y despotismo. En días pasados le ocurrió despojar á todos los individuos del ayuntamiento, y los reemplazó con otros capitulares de su elección. En sus disposiciones ni cuenta con el bien y comodidad de los pueblos, ni aun con las órdenes y autoridad de José Bonaparte. Algunos pueblos no pudiendo absolutamente suministrar lo que se les exige, han tomado el partido de redimir con dinero la vexación, sobornando á los comisionados para el cobro y á los oficiales que los escoltan; pero esto sirve para poco tiempo, porque muy luego se repiten los pedidos y extorsiones, y una nueva orden del prefecto, ó una requisición del General francés mas cercano vuelve á poner el pueblo en los últimos apuros.

El trigo está en Sevilla á precio ínfimo; síntoma funesto que indica la desconfianza general de los cosecheros, y que todos quieren vender sus frutos. Con esto y con el doble diezmo que se ha impuesto á los labradores, y con las contribuciones diarias de granos, carnes y otros efectos de necesidad y de regalo, y con los robos y exácciones de xefes y subalternos, se adelanta rápidamente el plan de devastacion que se han propuesto los regeneradores. Si á esto se agrega el decreto sanguinario de Soult de 9 de Mayo, para que los pueblos hagan resistencia ó delaten á los patriotas, podrá formarse una idea del estado de miseria y desesperacion á que está reducido el desgraciado reyno de Sevilla. Pueblo ha habido que se ha visto obligado á simular un movimiento contra las partidas patrióticas, para evitar de este modo la persecucion de los franceses. -- En algunos partidos llega la desesperacion á punto que el Gobierno intruso ha tenido que remitir órdenes á las Justicias, mandándoles que estrechen á los vecinos para que hagan la siega y la trilla. Los pueblos no quieren trabajar para sus opresores.

Cádiz 1.º de Julio.

Las tropas de Valencia que se hallaban mas expeditas para obrar salieron el 15 y el 16, ignorándose su destino.

(Es de creer sea hácia la parte de Morella, donde el enemigo se ha fortificado para amenazar á Tortosa, ó las que en diarios anteriores se anunció dirigirse á reforzar el ejército de Cuenca á las órdenes de Villacampa.)

Badajoz 13 de Julio.

La division de Regnier va evacuando esta provincia; dexaron en Mérida algunos enfermos, y 20 españoles heridos, 300 fanegas de trigo y la tranquilidad y dulce sosiego á aquellos desgraciados habitantes. Siguenos algunas familias afrancesadas, que juzgando asegurar su felicidad con la ignominia, se ven obligados ahora á abandonar sus propiedades, sus hogares, sus amigos y quanto hay dulce sobre la tierra para ir arrastrando cadenas en pos de sus tiranos.

Del mismo lugar 18.

La plaza de Ciudad-Rodrigo cayó por capitulación en manos del enemigo el 12 á las seis de la tarde. Aquel heroico pueblo y su valiente guarnicion eran dignos de mejor suerte; pero cedió á las circunstancias, y su nombre ocupará un lugar distinguido en la historia de nuestros sucesos. Mas de 160 hombres ha costado al enemigo la ocupacion del corto recinto de una ciudad que no pertenece á las plazas del primero ni segundo órden; y el resultado de su ocupacion no es tan fatal como los melancólicos lo pintan; porque, ó ha de detener sus planes de conquista, permaneciendo en un territorio nada análogo á su complexión, y donde las enfermedades le devoran, ó ha de verse en la precision de batirse con el ejército Anglo-Lusitano, que le espera con ansia de medir las fuerzas, dándonos las esperanzas mas lisongeras su valor, su disciplina y su posicion; y nos parece una verdad indudable que la derrota de un ejército enemigo interesa mas á la nacion, que la posesion de una plaza fuerte.

Una carta de Cádiz con fecha del 2 dice: "Ayer se nos pasaron á la isla 10 italianos: dicen que estan á media racion, y sin paga hace 19 meses, que tienen muchos enfermos, que en el Pinar y Trocadero estan muy atormentados de la estacion, y que mucha parte de las tropas se dirijan contra Lacy, cuyas avanzadas habian llegado á Medina."

Otra con fecha del 7 añade: se dice que 400 Guardias Españolas de la division de Lacy han derrotado á 100 franceses que les atacaron mas alla de Ronda, haciendo prisioneros unos 500.

DONATIVOS.

D. Benito Ramon Varela, dueño de la casa de la Buzaca, ademas de diferentes donativos que dió para nuestro ejército, entregó al comandante del provincial de Santiago una chaqueta, chaleco y pantalon pardo con divisas encarnadas, para vestir á Pablo Redondo, soldado el mas necesitado de dicho regimiento, oriundo de la parroquia de S. Lorenzo de Moraña.